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交換須注意事項 

因為去清華的交換報告已經中斷很久了，所以就讓我來幫大家稍作更新吧。你可

能會認真的看之前的人寫的，跟我以前做過的事一樣，尤其是愈近的那篇應該愈

值得參考，李旗川，我當兵的同袍，因為認識，所以我直接找他聊過，也因此”

失算更大”。 

將這部分放在最前面的原因是這最重要，也最希望跟往後的同學提醒。那就是”

沒宿舍”，如果你跟我一樣也問過校級交換的老師或同學，他們還是有宿舍的，

但就是”院級沒有”!!!!!!!!!!我只好自己在外面租。 

而且到了北京，你才真正體會甚麼叫高不可攀的房租~~~我租了一間小房間，真

的非常小，就一張床、一個書桌、一個衣櫃，這樣差不多已經把房間占滿，只剩

小小的走道，坐進書桌還得半蹲，因為椅子沒辦法完全拉開。還得跟另外二人共

用衛浴。我的房間是隔間，就不是石牆，所以另一間的女房客跟男朋友聊天，我

還是聽的到……..就一點聲音，但吵架就很大聲了。這樣一個月要 2800RMB，等我

搬走後，漲到 3000RMB一個月。 

照理說我應該算是準備滿充分的，直接找之前交換的同學聊過，還不只一位，也

把先前的報告看過，但就是缺了一段時間沒有報告，所以我的預算完全失算，只

能困在北京，大陸其他地方也沒去玩，真的很嘔。 

困在北京，反而讓我在北京玩得更深刻，但我盡量寫的普通一點，因為寫得太深，

大概不是一般會到處去玩的人所能體會，當然如果你有機會跟我交流，我也非常

歡迎，我總是巴巴的聽著其他同學到處玩的樂事。 

學校介紹及課程與學術 

這個部分應該是大家最不感興趣的部分，但商學院要求所以我還是寫一下，要特

別感謝天，因為我的預算不足，不能到處去玩，所以我真的有乖乖的去上每堂課，

因為清華女生很少，所以難得看到漂亮的女生我就跟著一起去旁聽，真的聽到了

很多好課，滿滿吸收了很多的知識。也因為不能到處去玩，我認識非常多大陸學

生，也跟他們混的很熟，深深的了解當地的風土民情與文化背景，又因為我覺得

大家也不會認真上課，或也去大陸北京玩過，所以我不多說生活瑣事或太學術的

事情，但也真的因為我哪都沒辦法去，所以實在對北京，或廣大中國學生的生活

跟學術有很深的感觸，我整篇(整個生活報告)大都是以跟閱讀者分享”感受”的方

式撰寫。有些多談，談的深，有些沒談，有想深入了解的再找我吧。 

中國清華是中國最好的大學之一，與北京大學並列，跟台灣清大不同的是，中國

清華是像台大那樣的綜合型大學，甚麼科系都有，但中國清華特別多理工科系，

所以男生會比較多，這並不代表理工科系最強勢，事實上全校最強的就是經濟管



理學院，理由很簡單，因為在中國經濟發展第一，政治不能談，所以一切向錢看，

經濟管理學院就成了第一志願，這幾年網路發展很好，所以學電腦或資訊科技的

也不錯。 

課程名稱：成本管理 

瞭解如何將成本管理的基本概念和方法運用於組織戰略決策和內部管理控制，主

要內容涉及七個專題：一、成本管理系統，包括：成本分類、成本估計、分步成

本法和分批成本法、聯合成本的分攤、費用的歸結和核算、標準成本系統和產品

生命週期成本等；二、作業成本及作業管理，包括：作業成本法原理、驅時作業

成本法、客戶價值管理、作業管理和品質成本管理等；三、資本成本預算和規劃，

包括：風險財務模型、資本預算和投資決策分析和風險預算模型等；四、全面預

算管理，包括：預算編制、預算分析、預算控制和預算考核；五、經濟增加值和

平衡計分卡；六、激勵計畫，包括：股票期權激勵計畫、股票期權的業績評價標

準；七、集團財務管理與控制系統。 

課程名稱：國際金融 

在宏觀方面：能比較系統地掌握最新的國際金融原理和前沿知識；能夠運用這些

基本原理來識別、闡明、分析、研究當前國際化條件下宏觀金融的交互影響（美

元、歐元、日元、人民幣等匯率這個原生價格的決定和變動，以及國際經濟金融

失衡）；能比較充分瞭解當前國際資本運動中外匯市場、貨幣市場、資本市場和

金融衍生證券市場之間的關聯性（近年美國次貸危機、歐元危機原因、傳遞途徑

及影響；熱錢）。在微觀方面，運用無套利和風險中性等假設為涉外（衍生）金

融資產定價（外匯遠期、期權），能夠解決中國各類金融機構和工商企業現存的

涉外匯率風險管理、涉外投資決策和融資決策等實際問題。著重獨立思考、分析、

解決問題的能力。 

 

生活及文化交流 

在中國很特別的是，醫學院在大家心中的地位並不高，跟台灣一樣的是，醫護人

員會被病人或家屬罵、或被打、或被告，在中國醫藥費受政府管制的樣子，似乎

也不高，所以醫生收入不好，自然而然的醫生的地位就不高，醫學院也不像台灣

這樣大家擠破頭想進去，中國清華也有醫學院，所以想進清華但進不去經濟管理

學院或其他資工、電腦之類的科系，就有可能去念醫學院，當有人說他是醫學院

的時候，大陸人的第一印象是”你沒考好!!!”跟台灣很不一樣，第一流的學生會

念醫學院，但看我們現在醫生的處境，希望我們的醫生或醫學院將來不要是二流

的學生才去念，這樣真的會讓人很憂心台灣未來的醫療品質，要是醫生的英文不

好，寫錯病名開錯藥，考試容易粗心不謹慎，將來當醫生不是很可怕嗎?藥師英

文不好配錯藥，數學不好藥量放錯，自然也跟粗心有關，這樣的醫療品質會很可

怕，所以我希望大家可以多尊重醫生，雖然在健保制度下他們的薪水沒像以前誇

張，但在台灣還是不錯，大家可以再多尊重醫護人員，讓他們社會地位不要受影



響，也彌補他們略為減少的收入，讓醫護人員還是驕傲的職業，讓醫學院還是優

秀的人才聚集地。 

上學期交換的同學可以參加國際文化節，這雖然在我電子報四有出現過，但內容

不同，因為我在這裡講得更多更豐富。有來自各個國家的留學生擺攤位，主要展

示的有各國的食物，傳統服飾，跟一些小遊戲。還有台灣的攤位，竟然出現我們

的國旗，也有香港跟澳門的攤位，也都放上他們的旗幟。攤位是由在清華的留學

生負責，交換生只需要玩就好，並不會被通知要負責擺攤。我跟現場的同學照了

一些照片，這是我在清華見過最多女生的一天，因為清華還是以理工科居多，所

以女生特別少，國際文化節這天男女比大概是 3:2，雖然男生還是比較多，但真

的已經比平常好多了!!!!我記得那天溫度是零下，我穿著羽絨衣，手也都放在口

袋，風一吹過來還是覺得非常冷，這不是因為南方人體虛，是真的大家都覺得很

冷，我認為我們反而比較耐寒，因為我們南方沒有暖氣，所以我們比北方人更能

忍受低溫。跟南方不一樣的是，北方乾，所以溫度低到零度左右事實上沒想像中

冷，我們南方是濕冷，而北方則是颳風的時候冷，真的是有颳風的感覺特別冷，

國際文化節那天就是颳風，凍到大家講話都不能好好講，而這活動主要不是講話，

大家少講就好，但重點的傳統服飾就可憐了，泰國因為在熱帶國家，可以理解傳

統服飾自然布料很少，大家在跟他們的留學生拍照時都可以感覺那微微顫動的肢

體，我有想過我不拍可以讓他們有多一點時間套上大衣休息，但看到滿滿的人潮

也不差我一個，就還是拍了……..畢竟真的在清華很難得看到女生，哈哈。 

 


